

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes.  
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 532

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. Una. Tercera plana: Noticias, 2 pes.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### EL TELÓN SE ROMPE

El pleito de la jurisdicción que ha de corresponder el mando supremo de las fuerzas que se asignen a las plazas consideradas como bases navales—Cartagena, El Ferrol y Cádiz—, pleito de que ya hemos informado a nuestros lectores en anteriores días, ha dado motivo al general Miranda para adoptar una grave decisión que rompe la consigna del silencio impuesto a los ministros, y lo que es aún más trascendental: que promete acabar con el sistema del aplazamiento y de la transacción de que viene haciendo el Gobierno expediente para ir tirando.

Posible es que estos hombres elegidos que nos gobiernan, y que hasta ahora no han demostrado más que su gran habilidad de zurdidores, logren todavía reparar el roto para poder continuar a telón echado sus torpes ensayos de una gran obra que nunca culmina y los ridículos enredos en que se devanan los ojos, ambición y pequeñas rivalidades de cómités de guerra.

Pero no pueden impedir ya que la opinión se dé cuenta de qué es lo que se viene haciendo de telón adentro, y de cuál es la ponderación y la conducta moral, dentro del Gabinete, de cada uno y de todos los hombres del Gobierno.

Este pequeño pleito de las jurisdicciones, pequeño en relación a los grandes problemas que están por resolver, dice en qué cifran los ministros su dignidad de gobernante y enseñan también qué procedimientos ponen en juego para ganar el pleito estos hombres cumbres e integridades.

A pesar de lo que tan seriamente se dice en la nota oficiosa facilitada ayer en el ministerio de la Guerra, está fuera de toda duda que la divergencia de criterio entre los ministros de la Guerra y de Marina habiéndose planteado ya, bien fuera en un Consejo de ministros, o en la Junta de Defensa nacional, o simplemente en un cambio extraoficial de impresiones.

Y no más dejada traslucir en la prensa esta divergencia: bien el ministro de la Guerra, de *motu proprio*, quiso ganar la partida por el procedimiento que en el lenguaje militar se llama «golpe por sorpresa», o en el lenguaje chulesco «ventajillas», o bien el ministro de la Guerra se puso de acuerdo con el jefe del Gobierno, de quien se dijo había tratado de dirimir pacíficamente la contienda, y ambos magnates fiaron la solución al dar por hecho, tras de lo cual el apego al cargo diluía la indignación del contrario.

Es lo cierto que el ministro de la Guerra, que en su nota de ayer dice que cuanto atañe a bases navales ha de ser objeto de determinaciones de la Junta de defensa nacional, se adelantó hace tres días en el *Diario Oficial* a señalar la plantilla de generales que habrían de mandar las bases navales, con lo que daba por decidida la cuestión.

No se sabe hasta qué punto no hayan estado en lo cierto los Sres. Marina y Maury al confiarse en que una vez fallado de esta manera el pleito el general Miranda se resignaría a lo hecho. Nuestros gobernantes deben conocerse muy bien entre sí. Y son muy elocuentes esas dobles respuestas de escape de áncora que ha dado el ministro de Marina al ser interrogado por los periodistas:

—Es cierto que ha dimitido usted?

—No, no.

—Entonces diremos que no es verdad que usted haya dimitido.

—No, no; tampoco; ni lo uno ni lo otro.

«Será que le obligan a dimitir? El rumor de que el disgusto del Cuerpo de la Armada es mayor que el del propio general Miranda tiene una gran verosimilitud, entre otras razones porque ese disgusto es propio de humanos.

Pero entonces, a la vez que mayor gravedad la crisis tiene mayor elocuencia. Ya no es sólo que nuestros ministros no se aperean por las cosas pequeñas, y que en ellas recurren a los procedimientos más impropios de hombres de altura, y que las grandes cuestiones o se soslayan o se diferren, o, en último caso, no se someten a criterio respecto de ellas que no se someta fácilmente ante la consideración de que hay que seguir gobernando.

Es que, una vez más, se verá actuar a los ministros individualmente y al Gobierno en pleno bajo la férula de un poder extraño, y cada vez bajo un poder extraño de menor fuerza, revelándose así la pérdida de vigor y de autoridad moral que el Gobierno ha ido perdiendo con el transcurso del tiempo.

Este Gobierno, de superhombres morales, presidido por el hombre truchafreños, después de haber puesto en

el programa de gobierno como primer punto la reforma del reglamento del Congreso, para evitar que hubiera necesidad de llegar a sesiones permanentes y se pudiera evitar así una larga discusión del proyecto de reformas militares que había que aprobar, desvirtuó después la misma reforma parlamentaria e intentó ir a una sesión permanente imponiéndose al Parlamento, bajo una amenaza del elemento militar, para obtener la aprobación de la ley antes del 1.º de julio.

Y en la aplicación de la ley, el ministro de la Guerra ha hecho un día una cosa y al siguiente la ha deshecho porque *La Correspondencia Militar* ha anunciado con la vuelta a los primeros días de junio del año 1917.

Y el ministro de Hacienda ha hecho enmiendas sobre enmiendas en el proyecto de la ley de funcionarios, bajo la amenaza de éstos.

Y el ministro de la Gobernación ha tenido que esperar a convenirse de una actitud decidida de los carteros para prometer a estos modestos funcionarios la concesión de unas justísimas mejoras, que de otra manera no se les concedería, con una falta de equidad vergonzante.

Y ahora el ministro de Marina admite como si fuera empujado a dimitir y se anuncian actitudes que ciertamente impedirán una manera más decorosa al menos de discutir y resolver una cuestión.

Y esto es lo que, cualquiera que sea la solución de la crisis latente, por muy habil que fuera el zurdido, si llega a realizarse, ve cada día con más claridad la opinión. Que la justicia, la equidad, el decoro y la rectitud tienen que ser impuestas desde fuera al Gobierno, y que, por consiguiente, no es posible en manera alguna dejar que estos gobernantes sigan urdiendo y devanando telón adentro.

### Pablo Iglesias, en Madrid

Procedente de Valencia ha llegado nuestro querido compañero y maestro Iglesias. Habiendo mejorado un tanto su estado de salud, está, sin embargo, sometido a constante tratamiento médico. El haber recuperado algunas fuerzas físicas en la región de Levante, no es, sino el principio de este tratamiento, que, de todo corazón, anhelamos alcance el éxito que espera y desea el facultativo.

### Torpedeo del vapor "Lead"

SANJA CRUZ DE TENERIFE, 26.—Por un submarino ha sido torpedeado el vapor noruego *Lead*, de 3.450 toneladas.

El submarino disparó 42 cañonazos, los disparos destrozaron dos botes, en los que se habían acogido los naufragos.

Estos lograron ganar otra barca, en la que se salvaron.

Uno de ellos está gravemente herido, y se cree que habrá necesidad de amputarle una pierna. Otro ha muerto de un disparo.

Los naufragos estuvieron siete días en alta mar, sin víveres.

A consecuencia de las privaciones, muchos marinos vienen en mal estado y con los pies hinchadísimos.

El buque iba en lastre a Montevideo. Los naufragos españoles son: Ramón Narváez, José Sanjeiro, Fernando Rodríguez, Manuel Pérez Jumo y Angel Guisandré.

Todos son atendidos por el consul de Noruega.—C.

### RUSIA

Más fusilamientos.—La intrusión alemana.—Los soldados austriacos desertan.

ESTOCOLMO, 25.—En Petrogrado fueron fusilados 75 socialistas, detenidos en los últimos atentados contra el Gobierno.

Chicherin ha protestado ante Turquía por haber violado, con la toma de Bakú, el Tratado de Brest-Litovsk.

Según el *Diario del Municipio*, los Comités secretos pululan en los regimientos alemanes de Ucrania.

Son frecuentes las desertiones en los regimientos austriacos que ocupan Donetz.

Hace poco, unos soldados se negaron a fusilar a sus compañeros culpables.

Los soldados venden su material, compran uniformes rusos y escapan.—Radio.

La educación universitaria libre y gratuita para todos.

El Gobierno socialista ruso ha decidido que desde ahora la educación superior o universitaria sea gratuita y accesible a toda persona, sin distinción de sexo, esté o no en posesión de un diploma acreditativo de haber cursado estudios secundarios.

Con este decreto, los socialistas rusos quieren poner en práctica uno de los principios fundamentales del Socialismo, que aspira a elevar el nivel cultural de todos los ciudadanos del mundo, sin distinción de clases.

### EN EL TRIBUNAL INDUSTRIAL Los ferroviarios seleccionados

Ante el Tribunal industrial de esta corte fué demandada la Compañía del Norte por determinado número de ferroviarios despedidos por haber sido huelguistas en agosto del año pasado. Reclamaban los ferroviarios su derecho a la reposición, el pago de los haberes correspondientes al despido y para casos concretos, y dando satisfacción a la voluntad de algunos ferroviarios que lo deseaban, el derecho a la jubilación.

Defendía el derecho de los demandantes D. Juan de la Cierva, y el de la Compañía del Norte D. Javier de la Piedra.

Después de incidentes sin importancia para plantear con mayor precisión las defensas respectivas, comenzó su informe el Sr. Cierva. Explicó su intervención en el asunto, sometido hoy a un Tribunal de derecho. Requerido por algunos ferroviarios despedidos, ofreció su mediación para conseguir que la Empresa del Norte rectificase una conducta, injusta, equívoca, sólo explicable por la resistencia natural de los espíritus, coaccionados por los intereses que se perjudican y mudan de posición social a cambios necesarios de relaciones e interpretaciones del derecho para adaptarse a las nuevas normas de vida y marchar por los cauces que abre el progreso.

Sin tener el propósito de entrar en lo que fué fundamento real de la huelga de agosto, para ajustarse estrictamente al derecho de sus clientes defendidos, basó su primera argumentación en el hecho, no negado por nadie, confirmado por la realidad, de que los ferroviarios usaron de un derecho consignado en la legalidad mediante la ley de Huelgas, derecho establecido por un Gobierno de que formó parte el Sr. Cierva, aceptando la efectividad de una conquista alcanzada por los trabajadores. La ley de Huelgas otorga a los obreros ferroviarios la facultad de abandonar colectivamente el trabajo, sin más condición que la de anunciarlo de declararse en huelga con ocho días de anticipación.

Cumplidos estos requisitos, la ley ampara a los obreros en su derecho a abandonar el trabajo. Y hasta tal grado ampara la ley a los huelguistas, que crea en su artículo 9.º penalidades contra quienes ejerzan coacciones sobre los huelguistas para que dejen de serlo contra su voluntad. Declarada la huelga, queda en vigor el nuevo derecho que establece la ley de huelgas, y consiguientemente no tienen validez las disposiciones de los contratos de trabajo que se establecieron para señalar los deberes recíprocos de patronos y obreros en épocas de normalidad en el trabajo. Pero la Compañía pretende dar validez a sus reglamentos en períodos de huelga, considerando este estado de anomalía social como el de normalidad.

Y hace más; faltando expresamente a la ley, negando con una disposición privada el ejercicio de un derecho público sancionado por la ley, antes del día señalado, para ir a la huelga, da una circular amenazando con castigar al personal que se declare en huelga, declarándole cesante en la Compañía, lo cual es ejercer una coacción que prohíbe y pena el hecho legal.

Pero aun aceptando lo inadmisible, que un contrato privado anule la efectividad de un derecho legal, la Compañía del Norte no ha cumplido sus deberes para con el personal despedido. Señaló el Sr. Cierva que la Compañía, para desentendarse de la mala que ella misma creó con su deseo de defender conductas no razonables ni legales, había ido modificando el concepto por el que se justificaba el despido del personal, que en los presentes momentos no era ni despido ni selección, sino eliminación voluntaria del personal de los cuadros de servicio. No estaban despedidos hombres que llevan fuera de la Compañía más de un año; eliminación voluntaria la de hombres que ponen toda su voluntad en conquistar una reposición que en derecho es justa! Y después de decir esto el Sr. Cierva, continuó probando que la Empresa no cumplió el contrato establecido con su personal, porque en disposiciones reglamentarias anteriores al mes de enero del año de 1917 y en el reglamento de la Compañía de enero del expresado año, se dice taxativamente que para despedir por faltas graves fal personal es indispensable formar expediente al agente responsable y amenazado de despido, para oírle en el expediente. Y a ninguno de los miles de ferroviarios despedidos de hecho, ni se les formó expediente, ni aun se les notificó el despido.

Y concluyó el Sr. Cierva pidiendo la reposición para que la Empresa cumpliera el reglamento, formando expediente a los agentes que hubiesen incurrido en falta, independientemente del ejercicio del derecho a la huelga, y el reconocimiento del derecho a jubilación de agentes que en la propia Empresa crearon parte del capital destinado a derechos pasivos con la suma de los haberes del personal.

La defensa de la Empresa comenzó declarando era mucha la estimación que la Compañía sentía por su personal. Y para demostrar su aserto, analizó el espíritu maquiavélico del reglamento del personal de la Compañía, en el que se consigna en un artículo que la Empresa debe formar expediente para despedir, y en otro, que el expediente se formará cuando lo solici-

ten los interesados. Y como los 6.000 ferroviarios despedidos no los solicitaron, ello prueba su conformidad con el despido, y también prueba la conformidad con el despido el hecho de que hayan solicitado el ingreso.

Y en el reglamento no se determina sea motivo de despido el ejercicio del derecho a la huelga; pero hay en ese reglamento otro artículo que faculta a la Compañía a crear los nuevos delitos por medio de circulares de servicio, y la circular de Dirección del día anterior a la huelga creó el delito de huelga y la penalidad. Y aun el reglamento previsor, en sus propósitos de dominar al personal tan considerado por la Compañía, ha establecido una disposición definitiva, por la cual la Compañía, usando del sagrado derecho individual para obreros y patronos, puede despedir a sus agentes cuando quiera y sin causa justificada.

Concluyó indicando, para demostrar que la huelga no era legal, que el personal no comunicó a la Empresa, como dispone el real decreto que obliga al reconocimiento de las Asociaciones obreras, las reclamaciones que formularon los obreros ferroviarios.

Suspendido el juicio y formuladas las preguntas, el Tribunal respondió a todas ellas afirmativamente. Y las preguntas que fueron afirmativamente contestadas expresan: que los demandantes pertenecían a la Compañía del Norte con anterioridad a la huelga; que anunciaron el día 2 de agosto que se declararían en huelga; que abandonaron el trabajo el día 10 de agosto; que cumplieron los requisitos legales para declarar la huelga; que transcurridos varios días en huelga, al darla por terminada, volvieron al trabajo; y que la Compañía no los admitió.

Pidió el Sr. Cierva que se hiciera constar otra pregunta que reconociera la existencia del reglamento de la Compañía y disposiciones por él citadas.

Se negó el presidente del Tribunal, y se hizo constar en acta la petición y negativa.

Terminó el acto a las doce y media. El veredicto se hará público el sábado. Al sábado aguardamos para hacer nuestro comentario. Hoy no somos más que narradores leales que cuentan lo que oye-

### Alemania desea la paz

Un discurso del canciller. Ante el Comité principal del Reichstag ha pronunciado un discurso el canciller alemán, en el que hizo las siguientes afirmaciones:

«En el frente occidental rechazan nuestras tropas los ataques emprendidos por franceses, ingleses y americanos.»

«Lo que no dice el canciller es que esos ataques los rechazan retrocediendo, que es lo que más se parece a ser rechazado.»

«El canciller se refirió después a la cuestión belga, haciendo constar que la violación de las leyes escritas, mediante la entrada en Bélgica, se basaba en el derecho de la defensa propia y en la imprescindible necesidad.»

Refiriéndose al momento actual dijo Hertling:

«La situación es seria, pero no justifica el desaliento. El muro de acero levantado en el frente occidental no será roto, y nuestra guerra submarina cumple, lenta pero seguramente, su misión de disminuir el tonelaje enemigo y amenazar así de modo eficaz el envío de soldados y material desde los Estados Unidos.»

También omitió aquí el canciller decir que, hasta el presente, los submarinos no han sido más que una amenaza y no una realidad para los transportes de tropas yanquis, ya que ni uno solo han podido impedir que llegue a desembarcar sus contingentes en Francia ni en Italia.

Acerca de la paz, el canciller tuvo la comodidad de decir estas palabras:

«Al realizarse la idea de una Liga de los pueblos se trataría de exigir un desarme general equitativo y progresivo, la creación de Tribunales de arbitraje obligatorios, libertad de los mares y protección a las pequeñas naciones.»

«Si se lograra—agregó el canciller—llegar a un acuerdo internacional en el sentido de que las discrepancias jurídicas entre los diversos Estados se presentasen ante un Tribunal internacional, siendo esta presentación obligatoria para todos los pueblos de la Liga, esto sería, sin duda alguna, un importante paso hacia la paz general.»

Estas palabras hacen sonreír tristemente a quien recuerda la negativa de Alemania, en agosto de 1914, a resolver el conflicto entre Austria y Serbia mediante un arbitraje. Ser partidario del arbitraje cuando llegan las de perder resulta un poco feo.

El discurso de Hertling es una maniobra más, encaminada a seguir teniendo engañado al pueblo alemán. ¡Lástima que ese pueblo no dé crédito más que a los anuncios y las informaciones que el Gobierno del Kaiser le administra!

### LA GUERRA

Alrededor de San Quintín. París, 26.—Los partes oficiales franceses e ingleses de anoche dan cuenta de varias reacciones del ejército alemán en sus posiciones alrededor de San Quintín; encaminadas a despejar el cerco que los aliados están estableciendo y estrechar cada día más. Todas estas reacciones fracasan, sin lograr otra cosa que entretener momentáneamente el avance francés.

«La lluvia dificulta también las operaciones.—C.

En los Balcanes. París, 25.—Como consecuencia de los continuos éxitos de los aliados, los búlgaros se han visto obligados a extender su retirada al ala derecha.

Ya estaban en retirada desde el Czerna a Doiran, y ahora se sabe que el segundo Teodorof, se retira, ante los ingleses y los griegos en un frente que se extiende desde el Vardar al Struma.

Esto añade otras 30 millas al frente de retirada. Los búlgaros se repliegan ahora en un frente de más de 300 kilómetros. La caballería británica avanza constantemente hacia Strumitza, y más al Norte operan las fuerzas de caballería francesas y serbias. El 24 de septiembre, los serbios hicieron muchos prisioneros en la región de Prilep, y se considera que actualmente ascienden a 15.000. Los cañones capturados en un avance de 60 millas ascendían a 170, incluyendo los tomados por los ingleses.—C.

El desastre turco en Palestina. LONDRES, 26.—Parte oficial británica de Palestina: «Nuestras tropas continúan la persecución del enemigo, que se retira en dirección al este del Jordán y se aproxima a Maan.

«Al norte de esta estación han sido causados importantes daños en la vía férrea por medio de ataques realizados por tropas árabes. Otras fuerzas, también árabes, continúan mientras tanto ejerciendo una fuerte presión contra el enemigo, que se repliega hacia el norte de Maan.

«El número de prisioneros asciende ahora a 40.000, y el de los cañones capturados, a 265.—Radio.

El avispero de Rumania. ROMA, 26.—Según informes llegados a Roma, la situación de Rumania es muy inquietante para Alemania. Los campesinos, en el colmo del entusiasmo por las victorias aliadas en Francia y en Macedonia, comienzan a resistirse abiertamente a la cruel explotación de Alemania y de Austria.

«Los motines locales se multiplican. El gobierno germano de M. Marghioman ha fracasado de hecho y ha enviado agentes a Berlín y Viena para obtener una atenuación del régimen austro-húngaro, y especialmente de la evacuación, por lo menos parcial, de las granjías enemigas.»

«El Gobierno ha hecho resaltar que si su petición fuera rechazada no podría garantizar el orden al rehuir la eventualidad de una crisis sangrienta.—C.

Palabras de Foch. PARÍS, 26.—El mariscal Foch ha recibido a varios periodistas, haciendo ante ellos grandes elogios de los ejércitos ingleses y norteamericanos. Entre otras cosas, dijo:

«Los alemanes han retrocedido, sin duda, empujados por nosotros, resisten todavía y resistirán, porque les interesa mantener su prestigio militar.

«Nosotros, por nuestra parte, proseguiremos nuestra labor sin descanso; pero no hay que hacerse ilusiones. Aun no estamos en el Rhin. Llegaremos allí, tomándonos el tiempo necesario.

«Hemos escalado ya alturas difíciles, y ahora descendemos a la llanura.

«Como he dicho, el ejército inglés se bate mejor que nunca, y ya ha reparado sus pérdidas. Los americanos, por su parte, despliegan una valentía prodigiosa.

«En cuanto al ejército francés, continúa siendo el viejo y heroico ejército de 1914.»

Parte oficial francés de la tarde. PARÍS, 26.—Entre el Ailette y el Aisne el enemigo renovó sus ataques ayer al fin de la jornada en las regiones de Alémand y de Moulon de Laffaux. En este último punto lograron penetrar en nuestras primeras líneas; pero un contraataque energético restableció la situación.

«Más al Sur hemos obtenido nuevas ganancias al este de Sancy, haciendo prisioneros, heridos y aprehendiendo cañones.»

«Esta mañana, a las cinco, las tropas francesas atacaron el frente de la Champagne en unión del ejército americano, operando más al Este.—Radio.

Resumen por el fallecimiento de Jaime Vera. LA CORUÑA, 25.—Al iniciarse las tareas del sexto Congreso regional de colectividades socialistas de Galicia, el Congreso acuerda significar su sentimiento por la pérdida de tan ilustre compañero, honra del Partido Socialista, haciendo extensivo su duelo a la familia del que fué tan querido camarada.—Francisco Pérez, presidente.



UNA HUELGA IMPORTANTE

Los Camareros y Cocineros

Las coacciones patronales.

Los patronos, protegidos por las autoridades, han comenzado a ejercer represalias con aquellos operarios que, aun sin ser huelguistas, resultan sospechosos de pertenecer a la Sociedad obrera.

La Empresa del Hotel Palace ha dado el ejemplo, despidiendo ayer al camarero del restaurante Florentino Sánchez, que se permitió reprochar la conducta de un camarero esquirol.

Las autoridades, complacidas de esta manera de respetar la libertad del trabajo.

Para el director de Seguridad.

La Directiva de la Sociedad pnsó en conocimiento del director general de Seguridad que el guardia de Orden público Cirilo Rodríguez, que tiene el núm. 197, abandonando las ocupaciones del cargo, se dedica a sustituir huelguistas, haciendo de esquirol en el café del Norte.

Patronos que transigen.

Además de los dueños de café que ayer dimos cuenta que habían accedido a las reclamaciones obreras, firmaron también las nuevas bases los dueños de los establecimientos «El Gato Negro», «Excelstor» y el «Ideal Rooms».

El personal de cocinas.

Estos trabajadores han dado un brillante ejemplo de disciplina y compañerismo, secundando la huelga con entusiasmo y unanimidad admirables.

La Sociedad estaba muy satisfecha de la manera como estos compañeros se vienen portando.

Los esquirols.

En la mayoría de los cafés han carecido por completo de personal.

La concurrencia de esquirols se ha notado principalmente en los cafés de la Puerta del Sol.

La fuerza pública, como siempre, se ha dedicado a escoltar a estos desaprensivos sujetos que practican el deporte de traicionar huelgas.

Cada uno de estos individuos de mansa condición tuvo alocos el honor de ser acompañado a la salida de los cafés por tres o cuatro guardias de estos que para todo se aplican...

Proceder salvaje.

Los celosos guardadores del orden cometieron ayer un atropello verdaderamente indignante. A un joven camarero llamado Antonio Franco, que estaba esperando a su novia, confundióle sin duda con el asesino de la Verdier, le detuvieron y ataron codo con codo, de manera tan brutal, que le produjeron contusiones en los brazos, de las que tuvo que ser curado.

¡Que los den una cruz a esos guardias!

Los detenidos.

Han sido detenidos, por encontrarse en las proximidades de algunos cafés, los huelguistas José Zabala, Emilio Tapia, Apromiano B. Vón, José Rodríguez, Francisco Díez, Baltasar Martín, Ginés Linares, Mariano Morera y Joaquín Serna.

ECOS DE ASTURIAS

DE CARBAYÍN

Progresos de la organización obrera.

Signe su marcha ascendente la organización socialista y societaria de estos pueblos, creyéndose que dentro de breves días se ultimarán los trabajos para que quede definitivamente constituida la Agrupación Socialista Femenina.

También se tiene por seguro la formación de Agrupaciones Socialistas en los inmediatos pueblos del Eosellón y Valdeoto.

Los concejales de nuestro Partido continúan su labor fiscalizadora en el Municipio, recogiendo adeptos y simpatías para nuestros ideales.

La Cooperativa obrera.

A medida que la convicción societaria y socialista se apodera del espíritu de los trabajadores, se va infiltrando también la conveniencia que se siente de luchar para poner trabas a una porción de negociantes, cuyo único oficio es la explotación.

Aquí existe una Cooperativa obrera, sucursal de la «Fiesta del Trabajo», enclavada en Mieres, que hasta ahora venía teniendo una vida precaria.

Pero desde que los compañeros López y Anguiano realizaron su labor de propaganda, lo mismo en el terreno político que en el económico, las fuerzas de cooperadores se acrecientan de tal modo, que se puede calcular que en menos de un mes que media ha duplicado sus ingresos por ventas.

Muy bien por los compañeros castellanos, que ingresan en gran número, y que los demás los imitan para de una vez dar la batalla a tenderos y comerciantes de conciencia poco escrupulosa. —Rubiera.

DE PIÑERES (ALLER)

Nueva Agrupación.

Por fin ha quedado legítimamente constituida la Agrupación Socialista de esta localidad.

A tal efecto, y para encauzarla hacia su verdadera finalidad, ha explicado el día 16 del actual una importante conferencia el compañero Rafael López Posada, exponiendo detenidamente los fines altruistas y humanos del Socialismo y su necesidad política en los destinos de los pueblos, abordando complejos y distintos problemas de carácter económico y social, a todo lo cual mostraron su aprobación los reunidos en el Centro obrero, aplaudiendo

al orador e inscribiéndose en las listas de la Agrupación.

Muchos de estos compañeros se han hecho suscriptores de EL SOCIALISTA, comprometiéndose a trabajar incansablemente por fortalecer la nueva entidad política.

Esta Agrupación, al saludar a todos los que luchan contra el régimen actual y al Partido Socialista, promete secundar todos los movimientos de purificación personal y regeneración colectiva, hasta conseguir la implantación del ideal socialista.

¡Adelante, obreros de Piñeres! ¡A propagar resueltamente los ideales socialistas! Con ello enaltecemos nuestra personalidad humana y nos capacitamos para el triunfo definitivo de nuestra emancipación. —Clavelito.

DE TURÓN

Un aniversario.

El Comité administrativo de la Casa del Pueblo de esta localidad está organizando la conmemoración del quinto aniversario de la Casa del Pueblo, que cumple los años de su inauguración el 19 de octubre. Para él se organiza una conferencia; al día siguiente se celebrará un mitin. Para intervenir en estos actos están invitados Andrés Saborit e Indalecio Prieto. Reina mucho entusiasmo. —C. Barbón.

DE MOREDA

Una conferencia.

Invitado por la Agrupación Socialista, el próximo sábado, 23 del actual, a las ocho de la noche, dará una conferencia en el Centro obrero el culto profesor de la escuela racionalista de Mieres, correligionario Moisés Sánchez Gali, desarrollando el tema «El Socialismo y la educación racionalista».

Dada la competencia del orador, y teniendo en cuenta la importancia del tema, todos los trabajadores que sientan ansia de esclarecer su inteligencia escuchando sus conocimientos a la realidad de la vida deben acudir puntualmente. —C.

Noticias de Málaga

MÁLAGA, 25.—Ha quedado resuelta, con un triunfo para los obreros, que han conseguido el 15 por 100 de aumento en los jornales y la jornada de nueve horas, en vez de diez que trabajaban, la huelga de metalúrgicos agrupados en la Sociedad «En Marcha».

Con este triunfo, que ha sido muy resonante, puesto que ha dominado incluso a los patronos más intransigentes, quedará consolidada la nueva Sociedad.

A este objeto son llamados a la organización los obreros metalúrgicos de Altos Hornos, a fin de que les alcancen las mejoras obtenidas, que bien las merecen, ya que son los más explotados de todo el gremio.

Por nuestras denuncias, publicadas en estas columnas, sobre la fábrica de estuches de San Andrés, hemos conseguido que desde el sábado último no se les cobre el seguro de accidente del trabajo a estos obreros.

A este fin, justo es reconocer el celo que por el cumplimiento de la ley mostraron los dos señores inspectores del trabajo, a cuyas gestiones se debe la terminación de este abuso.

Por tal causa será pronto un hecho la organización de estos obreros.

Organizado por la Asociación de dependientes de comercio, y con la adhesión de las Sociedades obreras, se ha celebrado un mitin para solicitar la constitución de los Tribunales industriales y que sea reorganizada la Junta local de Reformas Sociales, en cuyo organismo, debido al caciquismo dominante, no existen más que tres vocales obreros, y dos están incapacitados para ejercer dicho cargo; uno, por ser empleado del Ayuntamiento y no pertenecer a ninguna Sociedad obrera, y los otros dos, por estar último.

Se aprobaron las conclusiones que a dicho objeto serán elevadas al Gobierno.

Ha fallecido el veterano y consecuente socialista compañero Antonio González Yega, afiliado a esta Agrupación desde que se constituyó la Internacional.

Consecuente con sus ideas antirreligiosas se le enterró civilmente.

¡Descansen en paz el bueno y querido camarada!

Se hacen gestiones para organizar a los electricistas, a cuyo efecto se celebrará una reunión el próximo sábado. —Retna.

Lo de Marruecos

Las hazañas del Raisuli.

Con motivo de la nueva hazaña de los moros, que ayer recogíamos, una parte de la prensa vuelve a hacer campaña en demostración de lo torpe que ha sido y viene siendo desde hace muchos años la política que nuestros gobernantes siguen en Marruecos.

Los hechos vienen demostrando la razón que tenemos en cuanto hemos dicho relativo a este asunto que tantos sacrificios de dinero y hombres viene costando a España.

En El Sol, de hoy, su director comienza una serie de artículos, que prometen ser muy interesantes. De dicho trabajo recogemos dos hechos que indican claramente que el Raisuli, que cobra del Estado español más de 100.000 pesetas mensuales en concepto de amigo, y que, además, disfruta de un prestigio y un dominio que en ningún momento debieron concedérseles, es un declarado y franco enemigo de España.

Después de hacer constar la situación de indefensión personal en que están los oficiales que mandan fuerzas moras y aun el mismo ejército, relata el siguiente caso:

«El día 13 de junio, a las ocho de la tar-

de, salieron a caballo de una posición para dirigirse a la de Maida, los tenientes Bobadilla y Suances, perteneciente el primero a la infantería, con destino en la oficina de policía, y el segundo a la artillería, con destino en la batería de posición.

Cuando llevaban una hora de marcha, los dos moros que marchaban inmediatamente detrás de ellos, escoltados, les hicieron fuego a bocajarro, por la espalda. Cayeron los dos oficiales gravemente heridos, y los moros les robaron los caballos y el dinero que el teniente Bobadilla llevaba para consignación mensual de su oficio (unas mil pesetas, encerradas en un saquete). Los moros huyeron con los caballos y los fusiles españoles.

Cometido el asesinato y el robo, marcharon los asesinos al aduar de Buyasia de Beni Aris, en donde se presentaron al notable, refirieron su hazaña y fueron agrasados por los indígenas. Pasados unos días, fueron al campamento del Raisuli, quedando ambos como askaris en el campamento del moro cabecilla y con un sueldo de media peseta más que los demás soldados, en premio del asesinato de los dos oficiales.

El teniente Bobadilla murió a las seis horas de ser herido, y el teniente Suances ha quedado inútil. Los asesinos siguen en el campamento del Raisuli, a pocos minutos de Tetuán, dentro de la zona de nuestro protectorado. El Raisuli se niega a entregar los asesinos a España. Las autoridades españolas no se atreven a insistir por no enojarse al cabecilla. Y allí están, como favoritos de primera clase, esos dos moros que atentaron, no sólo contra las vidas de dos oficiales españoles, sino contra la dignidad de España entera.

He aquí el otro hecho que relata el señor Aznar:

«El intérprete de la alta Comisaría española en Marruecos fué asesinado en el monte por moros amparados por el Raisuli, y la mula que montaba el Sr. Egea (así se llamaba el intérprete) ha sido vista en el campamento del Raisuli. Este intérprete había prestado grandes servicios a España. Dejó a su familia en situación no muy lisonjera. Se tenía la convicción de que el Raisuli había amparado el asesinato. Pues... a pesar de todo, no se ha exigido al cabecilla la más mínima responsabilidad.»

Como se ve, por la torpeza política de los Gobiernos, nuestras tropas están allí siempre a merced de cualquier bandido dispuesto a enriquecerse y a negociar. Y ni disponemos del territorio que tantos sacrificios está costando a España, ni la seguridad personal existe.

Prometemos insistir en la campaña para que el pueblo se entere.

LA POLÍTICA

La actitud del ministro de Marina.

Ayer tarde empezaron a circular rumores de que el ministro de Marina había dimitido, con motivo de las divergencias con el ministro de la Guerra sobre el mando de las plazas de Cartagena, El Ferrol y Cádiz.

Se aseguró que en el ministerio se advertían los preparativos que preceden a una crisis, y que el general Miranda iría ayer mismo a una finca de la provincia de Segovia, donde se hallaba el Sr. Maura, para entregar a éste la dimisión.

Los periodistas se fueron inmediatamente a buscar al ministro de Marina para refutar o confirmar el rumor. Halláronse en el ministerio, e intempestivamente le abordaron:

—¿Es cierto que hay crisis?

—No, no—contestó el ministro un tanto sorprendido.—No digan ustedes eso.

—Entonces, ¿podemos desmentir el rumor de que tiene usted redactada la dimisión?

—¡Tampoco!—contestó con viveza el general.—Ni lo uno ni lo otro.

Esta doble contestación confirmaba, pues, que la noticia era exacta. Los periodistas supieron ya a qué atenerse.

El general Miranda permaneció en su despacho oficial hasta ya avanzada la tarde, y después marchó a su domicilio.

La cuestión planteada fué anoche objeto de todos los comentarios en los Centros políticos e informativos.

Lo grave es—decíase—que no se trata sólo de que el ministro de Marina deje su cartera, sino que de su disgusto participa todo el Cuerpo general de la Armada, y, por tanto, de ser irreductible la actitud del general Miranda, ningún otro general de la Armada se prestará a desempeñar la cartera, y los marinos, además, están dispuestos a recibir a cualquier hombre civil, aunque éste fuera el Sr. Maura, con iguales demostraciones que en otra ocasión recibieron al Sr. Alba.

Interrogado anoche el ministro de la Gobernación respecto a la crisis anunciada, dijo:

—Confieso a ustedes que ignoro en absoluto esa noticia, que habría de tener una enorme trascendencia, por lo que quiera Dios que no se confirme.

—A última hora de la madrugada se aseguró que el general Miranda mantenta su

actitud, y que el jefe del Gobierno regresaría hoy a Madrid y telegrafiaría inmediatamente a los señores Cambó y Ventosa para que vuelvan de su viaje, a fin de celebrar Consejo mañana, viernes.

También citábase al conde de Romanones, aunque éste tiene anunciado de antemano que llegará a Madrid mañana en el primer expreso de San Sebastián.

Una nota del ministro de la Guerra.

Al mismo tiempo que comenzaban a circular los rumores de la dimisión del general Miranda facilitábase a la prensa en el ministerio de la Guerra una nota oficiosa, en la que se trataba de desmentir que hubieran surgido divergencias de criterio en la cuestión de los mandos de los puertos de guerra.

Retardos.

Aunque habíase anunciado que el señor Maura llegaría hoy por la mañana a Madrid, a las tres de la tarde no se sabía aún qué era de él. Suponíase que ya no llegaría hasta última hora de la tarde. Por lo visto, se ha tomado tiempo para recapacitar, a la vez que daba lugar a que el ministro de Marina se refrescase.

Sin embargo, éste parece mantenerse firme en su actitud, aunque al abordarle esta mañana los periodistas limitóse el general Miranda a decir que en tanto no conferencie con el jefe del Gobierno nada podía añadir a sus anteriores manifestaciones.

El Sr. Quiñones de León.

Ha llegado a Madrid el embajador de España en París, Sr. Quiñones de León, quien viene a conferenciar con el jefe del Gobierno, e inmediatamente volverá a su destino.

El marqués de Estella.

Ha tomado posesión de la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina el capitán general Sr. Primo de Rivera.

La epidemia.

Al recibir esta mañana a los periodistas el subsecretario de la Gobernación, señor Rosado, les manifestó que la epidemia va decreciendo en la población civil.

En algunas localidades donde la epidemia ha adquirido mayor desarrollo se han adoptado medidas radicales para evitar la propagación.

El ministro de Instrucción pública ha firmado una disposición retrasando la apertura de los cursos escolares en Valencia.

En Burgos también se ha adoptado la misma medida para el Instituto de segunda enseñanza y para el Seminario.

En Aranda de Duero la Junta local de Sanidad ha acordado el cierre de las escuelas.

Añadió el subsecretario que, en cambio, la epidemia va en aumento en los cuarteles de algunas guarniciones.

NOTICIAS

EPIDEMIA GRIPAL se combate por la higiene bucal con agua oxigenada neutra «FORET». Vulgarización humanitaria.

Obligado por la miseria

QUINTO, 26.—En las proximidades de la estación ha ocurrido un desgraciado accidente, del que ha sido víctima un muchacho de quince años.

Sabino Pastor Navarro, vecino de Gelsa, fué destrozado por el tren al apearse en marcha; este muchacho trabajaba en la fábrica de cemento de Quinto, a la que se trasladaba desde su pueblo, haciéndolo casi siempre sin adquirir billete.—C.

RENTAS DEL OBRERO

De un andamio se cayó en la Fábrica de Tabacos el albañil Gregorio Martínez Abascal, de sesenta y tres años. Sufrió diversas lesiones de consideración y conmoción visceral.

JOSÉ DE LA FUENTE, GRAVE

MIÉRES, 25.—Se halla enfermo de gravedad el compañero La Fuente, secretario de la Federación nacional de obreros mineros.

Como este correligionario goza de generales simpatías, todos desean verle fuera de peligro, para contribuir con su esfuerzo a la obra social del proletariado asturiano.—J. C.

Libros de colegio

Libros de primera enseñanza, artículos para dibujo, cuadernos, pizarras, carpetas, carteras, mochilas, cabás, etc., los hallaréis a precios muy económicos en

EL ARCA DE NOÉ, Corredora Baja, 33

M. ROCA Fotógrafo. TETUÁN, 20.— MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

HERENCIA.—Los trabajadores asociados de este pueblo han presentado unas bases de trabajo, que modifican, mejoran, las actuales condiciones.

Los patronos a quienes afecta esta reclamación, que son los vinicultores, han dado una respuesta negativa, que obligará seguramente a los obreros a recurrir a la huelga.

SEVILLA.—Los obreros doradores se han declarado en huelga, en vista de que los patronos no conceden el aumento de jornal que tenían solicitado.

FARRAGONA.—Continúa la huelga de oficiales peluqueros. Estos trabajan por su cuenta.

CORDOBA.—Los obreros agrícolas de Castro del Río se han declarado en huelga por divergencias con los propietarios

TRIUNFOS OBREROS

VELEZ-MÁLAGA.—La Sociedad de obreros alparateros de esta localidad presentó a los patronos unas bases de trabajo que mejoraban las condiciones actuales, habiendo sido ya aceptadas por todos los patronos, a excepción del señor Acosta Sánchez, que sólo cuenta con cuatro esquirols en sus talleres.

VALENCIA.—La «Artística Culinaria Levantina» y la Sociedad de camareros «Avante» han presentado al Comité patronal Hoteleros unas bases, por las que se pide mejoras en el sueldo y reducción en la jornada.

El plazo concedido a los patronos para su contestación es el de cuatro días.

En la Casa del Pueblo se ha celebrado una Asamblea de culinarios y camareros, reinando mucho entusiasmo.

LINARES.—Los tipógrafos de esta localidad, que se han constituido en Grupo local, adherido a la Federación Gráfica Española, han hecho una reclamación de aumento en los jornales y limitación del número de aprendices, que ha sido aceptada por todos los patronos, excepto uno, que se ha negado a admitir al personal asociado.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Asociación general del Arte de Imprimir.

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el día 28 del actual, a las nueve de la noche, en el Círculo Socialista de la Latina (Tintorerías, 3), para tratar del nombramiento de un delegado al XIII Congreso de la Unión General de Trabajadores.

CASA DEL PUEBLO

Grupo Socialista de obreros municipales.

Se cita a todos los compañeros obreros municipales que simpatizan con esta idea, para una reunión, que se celebrará hoy, jueves, 26 del corriente, a las nueve y media de la noche, en la Secretaría número 13.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las diez de la mañana, Congreso de albañiles; a las cinco de la tarde, Congreso de la Federación de albañiles.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Fumistas.

FUNCIONES PARA MAÑANA

APOLO.—A las seis y media, El niño judío y Mananita de San Juan.—A las diez y cuarto, La Fiesta de San Antón y Tuti La Clavellina.

NOVEDADES.—A las seis, Las Musas latinas.—A las siete y cuarto, La Cartujana.—A las nueve y cuarto, El Lobato.—A las diez y cuarto, Los cadetes de la Reina.—A las once y media, El agua del Manzanares cuando el río suena...

Trajes de verano a 25 pesetas

SASTRERIA ECONOMICA.—Farmacia, 3, bajo.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO Coñac «Faro» Pedido en todas partes.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BIDEARRIETA; ARRAGUETA, 3; CALBETÓN, 16; BIDEARRIETA, 8.

IMPRESA DE FONTANET, LIBERTAD, 94

EL SELLO INSTANTANEO YER Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA EL SELLO YER cura Jaquecas EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Grippe. EL SELLO YER cura Dolores de Oídos. De venta, en todas las buenas farmacias y droguerías.

LOECHES «LA MARGARITA» PURGANTE AGUA MINERAL NATURAL Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS, EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID